

# CONSULTAS

En esta sección se contestará a cuantas consultas nos dirijan los suscriptores sobre casos clínicos, interpretación de hechos clínicos o experimentales, métodos de diagnóstico, tratamientos y bibliografía.

J. B. — ¿La prueba de Woldmann es un dato más de laboratorio en la úlcera y cáncer de estómago, o ha sido desechada?

Cuando WOLDMANN describió su prueba produjo gran impresión por la sencillez del método y su bajo porcentaje de error. Fue positiva en 34 de 35 casos de ulceraciones gastrointestinales y negativa en 75 de 77 sujetos normales. El autor llegó a una conclusión muy favorable en cuanto permitía despejar precozmente todas las enfermedades gastrointestinales en las cuales existía una solución de continuidad. La prueba fue estudiada por varios autores aplicándola principalmente al diagnóstico del cáncer del conducto digestivo y de la tuberculosis intestinal; los resultados, desde los primeros estudios, dejaron mucho que desear; así KREMER, SHORE y WIESEL la hallaron

positiva en 6 casos de cáncer gástrico y negativa en 4, y positiva en 5 casos de úlcera gastroduodenal y negativa en 6. Por otra parte un 76 por 100 de sujetos sanos ofrecieron un resultado positivo. SUTTENFIELD la halló positiva en un 23 por ciento de sujetos con enfermedades sin localización digestiva; en cambio, fue negativa en el 83 por 100 de los casos con lesiones orgánicas gastrointestinales. A continuación otros varios autores como NOTKIN, KIRSCH y ALBERT y SILTZBACH y NAYER obtuvieron resultados semejantes. Posteriormente se han confirmado estos hechos de forma concluyente en nuevos trabajos clínicos, con comprobación necrópsica y experimentalmente en perros por SLUTZKY y WILHELMJ, pudiéndose considerar en la actualidad definitivamente esta prueba sin valor alguno para determinar la presencia o no de ulceración gastrointestinal. — C. MARINA FIOL.

# INFORMACIÓN

## SEGUNDO CURSO DE ENFERMEDADES INFECCIOSAS

patrocinado por la

### OBRA DE PERFECCIONAMIENTO MÉDICO

El día 18 de octubre dará comienzo, en el Hospital del Rey, un curso teórico-práctico sobre diagnóstico y tratamiento de las enfermedades infecciosas, que durará hasta el 30 de noviembre.

Podrán asistir a él los señores Médicos que lo soliciten, siendo el número máximo de 24.

Las enseñanzas teórico-prácticas se darán en los distintos servicios del Hospital (clínicas y laboratorios), desde las diez hasta las trece horas, todos los días laborables. Durante este tiempo trabajarán bajo la dirección de los Profesores adscritos al Hospital. Un autobús recogerá a los señores matriculados en la estación del "Metro" de Tetuán a las nueve cuarenta y cinco horas, para el Hospital; y saldrá de este Centro para Tetuán a las trece y cinco horas.

Las prácticas y lecciones se desarrollarán con arreglo al horario y programa siguientes:

De diez a once, labor práctica de clínica y laboratorio en los distintos servicios.

De once a doce, lecciones clínicas a la cabecera de los enfermos o lección práctica en los distintos servicios de laboratorio.

De doce a una, conferencias teórico-prácticas, desarrollándose el programa adjunto.

Las lecciones estarán a cargo de los doctores VALLEJO (D. ANTONIO MARÍA), TORRES GOST, VIDAL, BAQUERO,

MATA, VALLEJO (D. VICTORIANO), ALCÁZAR, FIGUEROA, CASTILLÓN y ZAMORANO.

El precio de la matrícula es de 250 pesetas para los Médicos. También podrán asistir al curso los alumnos del último año de Medicina, sin abonar cantidad alguna por matrícula.

Al final del curso se extenderá un diploma de asistencia a los matriculados que hayan seguido con asiduidad las lecciones del mismo, haciéndose constar dicha asistencia en la "Historia Cultural" que de cada Médico lleva la O. P. M. E.

Las inscripciones se solicitarán de la Dirección del Hospital, o bien del Sr. Secretario de la Obra de Perfeccionamiento Médico de España, Velázquez, 10, Madrid.

## PROGRAMA

Lección 1.<sup>a</sup>. Enfermedades infecciosas. Concepto. Sistématica del diagnóstico general de las mismas. Diagnóstico clínico; Lección 2.<sup>a</sup>. Diagnóstico bacteriológico directo e indirecto; Lección 3.<sup>a</sup>. El cuadro hemático en las infecciones; Lección 4.<sup>a</sup>. Terapéutica general de las enfermedades infecciosas; Lección 5.<sup>a</sup>. Anatomía patológica general de las enfermedades infecciosas; Lección 6.<sup>a</sup>. Septicemias; Lección 7.<sup>a</sup>. Diagnóstico bacteriológico de las septicemias; Lección 8.<sup>a</sup>. Fiebre tifoidea; Lección 9.<sup>a</sup>. Anatomía patológica de la fiebre tifoidea y septicemias; Lección 10. Diagnóstico bacteriológico de la fiebre tifoidea; Lección 11. Tifus exantemático; Lección 12. Datos de laboratorio aplicados al diagnóstico del tifus exantemático; Lección 13. Brucellosis; Lección 14. Diagnóstico bacteriológico de las brucellosis; Lección 15. Tuberculosis. Diseminaciones y septicemias tuberculosas; Lección 16. Anatomía patológica de las tuberculosis septicémicas y granuláticas; Lección 17. Diagnóstico bacteriológico de la tuberculosis; Lección 18. Paludismo; Lección 19. Diagnóstico parasitológico del paludismo; Lección 20. Leishmaniosis; Lección 21. Diagnóstico parasitológico de la